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【你好，洛阳】 今年前 7 个
月，全市新开工亿元以上项目435
个，项目总投资 1564.4 亿元。抓
项目建设就是抓招商、抓投资。
怎么抓？抓落地、抓进度、抓竣
工、抓投产、抓达产……抓铁有
痕，一抓到底！在招商引资中，摒
弃形式主义、不实之风，拿出“抓”
的韧劲，才能真正为洛阳的经济
社会发展鼓劲。

本报讯（记者 戈晓芳 通讯员 陈向斌）日前从我
市盲人语音电脑培训班结业及语音软件发放仪式上了
解到，年内市残联将针对肢体残疾人与语言残疾人开
设3项免费培训课程。

今年截至目前，市残联已先后开设软陶工艺、盲人
保健按摩、插花艺术、网上创业、美发、服装裁剪、盲人
语音电脑等培训课程。年内市残联还将开设软陶工
艺、电脑平面设计、美甲等3项免费培训课程。有意愿
的残疾人朋友，可携带残疾证、身份证到户口所在地的
残 联 部 门 提 前 报 名 登 记 ，如 有 疑 问 可 拨 打 电 话
69910225 咨询。需要注意的是，报名参加电脑平面
设计培训的残疾人朋友，需具备一定的电脑基础操
作知识。

残疾人朋友
3项免费培训等您报名

■ 回访线路：85路
■ 基本情况：由启明南路九都东

路口发往吉利区涧西市场，全程34公
里，沿线约有27个站点，配车5台，客
流高峰期的发车间隔为20分钟，平峰
期发车间隔为25分钟。

■ 记者体验：
22 日10时30 分，在启明南路金

海马家具城公交站内，等候85路的乘
客已有20多名。近半个小时后，一辆
85 路车从离该站不远处的停车场徐
徐驶来，车还未停稳，等候已久的乘
客们已拥向车门。

11 时 05 分，公交车行驶至第二
站正骨医院时，又有近 20 名乘客上
车，此时车内已没有空位，过道上还
站了数名乘客。11 时 10 分，公交车
行至第三站东花坛，前门勉强打开
后，10 多名乘客艰难上车，车内人数
增至60多名，乘客们紧紧挨在一起，
很多人只好紧紧抓住扶手，一名女乘
客被一名男乘客挤得只能斜着身子。

■ 乘客实感：
58岁的赵诚，家住王城大道与太

康路交叉口附近的某小区，在吉利区
里村市场做了近 8 年的服装生意，每
天都要往返于新区与吉利区。

赵诚说，85路车配置不多，每趟车
的间隔时间都在 30 分钟至 40 分钟。
周一至周五上下班高峰时间以及上午
11时前后，车都比较难等，尤其是周五
下午及周日下午，乘客在起点站还能
勉强挤上车，车行至正骨医院站与东
花坛站时车内早已人满为患，有时等
两三趟都不一定能挤上去。

“85路是唯一从市区开往吉利区
的公交车，票价比中巴便宜一半多，
乘客很多。”赵诚说，如果选择坐中巴
往返，他每天的车费约 14 元，一个月
需要 400 多元车费，如果使用公交月
票卡，50 元就够了，所以公交车再难
挤也得挤。

本报记者 戈晓芳 赵佳 王文斌
实习生 金京艺

今年1月，洛阳媒体列出市民眼中“难等公交排行榜”。记者近日对“上榜”的
部分公交线路进行回访，发现公交难等、公交拥挤、公交不爽等状况依旧——

“公交优先”，乘客感受到了吗？

系列报道

改善民生，绕不开
改善交通；改善交通，
要着眼于解决广大市
民的出行问题；解决广
大市民的出行问题，必
须做到“公交优先”。
以“公交优先”的标准
审视，我市的公共交通
现 状 还 有 哪 些 差 距 ？
全社会是否形成了“公
交优先”的共识？洛阳
要 真 正 实 现“ 公 交 优
先”，其路径、步骤和举
措是什么？对此，本报
今起推出“公交优先，
洛阳路在何方”系列报
道。敬请关注。

■ 回访线路：31路
■ 基本情况：由谷水西开往学府

街关林路口南，全程 17.5 公里，沿线
约有27个站点，配车10台，客流高峰
期的发车间隔为10分钟，平峰期发车
间隔为14分钟。

■ 记者体验：
22日7时20分至7时55分，在上

海市场站，31 路公交车每隔 10 分钟
至 15 分钟来一趟，每趟车均已无空
位，车厢内人头攒动。

7时55分，记者搭上了一辆拥挤
的 31 路公交车前往新区。车子一路
顺畅行驶，途经联盟路与天津路的站
点时，每站有七八名乘客上车。行至
534医院站点，车厢内已是人挤人，热
且闷，记者身旁的一名女乘客从包里
抽出一张面巾纸，快速地擦去脸上的
汗珠。8时20分，车子行至河科大新
校区，可能因憋闷了很久，车门打开
后，很多乘客下车先做深呼吸。

■ 乘客实感：
家住天津路某部队家属院的苏小

玉，在武汉路一拖集团上班，31 路是
她从家至单位唯一能乘坐的公交车。

“每天挤公交车上班都像打仗，如
果挤不上，上班就得‘被迟到’了。”苏
小玉说，31 路终点站从534 医院延长
至新区后，候车的时间明显延长，现在
每天早高峰时，经常二三十分钟才能
等来一辆车，如果她要赶在 8 点前到
单位，6点50分前后就得从家出发。

苏小玉说，最近放暑假，学生很少，
还不算太拥挤。平时早晚高峰时，车里
挤得跟沙丁鱼罐头一样，闷得透不过气
来，赶上高温天气，车内如同一个大蒸
笼。今年6月，她上小学4年级的女儿，上
学途中在公交车上连书包都被挤掉了。

■ 回访线路：49路
■ 基本情况：由西关开往高铁龙

门站，全程16.9公里，沿线约有28个站
点，配车7台，客流高峰期的发车间隔
为18分钟，平峰期发车间隔为20分钟。

■ 记者体验：
22日17时，记者来到王城大道隋

唐城遗址植物园西门站。由于天气炎
热，六七名乘客站在公交候车站广告
牌后面的阴凉处等车。17时27分，一
辆49路公交车进站，两名男乘客上车，
没有乘客下车。又等了24分钟后，17
时 51 分，另一辆 49 路公交车驶来，记

者跟随3名乘客上了车。车上已坐满
乘客，另有几名乘客站着。车内没有
空调，在停车等红灯时明显感觉到热。

■ 乘客实感：
家住铁路分局附近的范志芳，在

新区通济街开元大道口附近上班，她
每天要先乘坐48路到西关，然后换乘
49路。

“虽然乘坐49路已有两年时间，但
每次上下班等49路时，心里还是会嘀
咕，不知道要等多久才能坐上。”范志
芳说，她每次至少要等20分钟，最长的
一次她等了1个多小时。

不仅候车时间长，49 路公交车的
车况也被范志芳“吐槽”：“这条线路的
车经常坏，光8月就已遇到了3次半路
出现故障的情况，每次只好再等20多
分钟，等下一趟车来。”

“冬天更难乘车。”范志芳说，冬天
天气冷，乘车人多，每天上班高峰期，
49 路车在西关站发车时就坐满了乘
客，开出两三站后，基本上就挤不上人
了；下班高峰期，她在宜人路与望春门
街交叉口附近候车时，经常遇到车内
挤满乘客而打不开车门的情况，一周
至少会遇到两次。

■ 回访线路：60路
■ 基本情况：由谷水西开往龙门

石窟，全程 26.4 公里，沿线约有 47 个
站点，配车43台，客流高峰期的发车间
隔为 4 分钟，平峰期发车间隔为 8 分
钟。

■ 记者体验：
22日7时40分，记者在景华路广

州市场站看到，正值上班高峰期，等候
公交车的乘客挤满站台。7 时 49 分，
一辆满载乘客的60路公交车驶入，上
下车的乘客均很多。7 时 57 分，又一
趟60路驶入。之后，该路公交车每隔
3 分钟至 10 分钟来一趟，有时两辆同
时进站。记者坐上一辆开往龙门石窟
的 60 路公交车，车内座位已坐满，车

厢中部站满了乘客。
当日17时，记者又来到王城大道

隋唐城遗址植物园西门站，恰巧有两
辆 60 路公交车同时驶离车站。等到
下一趟 60 路进站时已是 17 时 27 分，
车上挤满了乘客，站台上等候已久的
七八名乘客挤上车。之后，17 时 31
分、17 时 34 分、17 时 44 分，分别驶来
一辆60路公交车。在记者近1个小时
的候车体验中，候车时间最长的是27
分钟，最短的仅为3分钟，候车时间越
长，车内越挤。

■ 乘客实感：
23 岁的周健是一名公司职员，住

在英才路附近某小区，在牡丹广场及
郑州路附近工作，每天都要乘60路公

交车上下班。“这两年坐60路最大的感
受就是，车经常‘群车’进站，少则两
辆，多则三四辆，等车时间也不规律，
最长等过40多分钟，最短两三分钟就
有一趟。”

22日近17时，周健眼看着两辆60
路从站台驶离没有赶上，只得又等了
近半个小时。这样的经历不止一次。
去年冬天，他曾遇到过 4 辆 60 路公交
车同时驶离公交站，由于自己没赶上，
不得不在寒风中等了40多分钟。后来
他从公交司机口中了解到，在交通高
峰期之所以会出现“群车”或候车很久
的情况，与60路车行驶线路长、路况复
杂有关，尤其是在龙门大道关林附近，
经常会遇到堵车。

■ 回访线路：62路
■ 基本情况：从洛阳站开往61489

部队，全程19公里，沿线约有30个站
点，配车21台，客流高峰期的发车间隔
为5分钟，平峰期发车间隔为6分钟。

■ 体验情况：
22日9时10分，记者在位于金谷

园路春晴路口的起点站坐上一辆62路
公交车，乘客已将座位占满。车行进
过程中，只有少量乘客上下车，大部分
乘客基本从起点站坐到终点站。

10时，公交车到达终点站，大家的
“乘车热情”同样令人吃惊：站台旁已站
满了准备上车的乘客，车刚进站，乘客
们就一拥而上，很快占据了车上的所有
座位。5分钟后，又有两辆62路进站，
同样很快就爆满。过了10分钟，又来
了一辆62路，依旧马上爆满……

■ 乘客实感：
市民郭先生家住62路公交车终点

站附近，经常乘62路公交车到市区办
事，最大的感受就是“挤”。由于常常

在起点站就满员，车上大部分时间都
挤得满满当当，中途上去的乘客很少
能觅到座位。其他季节还好，炎炎夏
日里，乘客常被挤出一身汗。

郭先生认为，搭乘过路车从郭寨
到火车站，大多花费3元，到了市区还
得绕来绕去。相比之下，62路公交车
票价不高、直奔火车站，确实对乘客更
有吸引力，如果能增加公交车数量尤
其是空调车的数量、增加班次，“那该
有多好”。

对部分公交线路的回
访，记者是带着“找问题”的
眼光，所以，不足以呈现洛
阳公交现状的全貌。近几
年来，洛阳公共交通事业得
到了长足发展，与外地先进
城市的差距正在缩小；但也
必须承认，来自一些局部的
乘客乘车感受，清楚地告诉
我们：洛阳，离“公交优先”
还有很长的路要走。

每天挤公交车
都像打仗

最长的一次，等了1个多小时

“群车”过后，就得耐心等待

爆满，从一发车就开始

公交车再难挤，也得挤！

记者采访札记

“世界上最遥远的距离，不是天
涯海角，不是生离死别，而是我站
在××路公交的车门里，你却挤不
上车。”这是流行于网络的一句关于
公交车的经典话语。

公交车是一个城市的“民生晴
雨表”。“公交优先”的口号在我国已
经提出多年，秉承这一理念的《洛阳
市城市公共交通条例》也已从2011
年1月1日起施行，但洛阳广大乘客
在便捷度、舒适度、方便度上的实际
感受如何？

今年1月，洛阳媒体根据各条公
交线路的“被吐槽率”，列出了市民
眼中的“难等公交排行榜”。如今大
半年过去，当本报记者对部分“榜上
有名”的线路进行回访时却发现，公
交难等、公交拥挤、公交不爽等状况
依旧。
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（上接01版）
广东格兰仕集团是中国家电业最具影响力的龙

头企业之一。李柳身在会见该集团副总裁刁伟国时指
出，随着城镇化步伐加快，国内家电消费将大幅增加，
家电企业在中原布局、辐射全国很有必要。李柳身表
示，洛阳工业基础雄厚，在原材料供应、区位交通、技术
研发、市场需求、人力资源等方面具有非常明显的比较
优势，承接产业转移的载体较多、功能完备，双方有着
较大的合作空间，诚邀格兰仕集团来洛考察洽谈，共谋
发展。

广东林安物流集团建有目前全国最具规模的信息
化交易平台和第四方服务平台，拥有林安商贸物流园、
广佛机电五金城等11家控股公司。该集团计划投资
60 亿元在偃师市建设林安（洛阳）商贸物流园项目。
李柳身一行详细考察了林安物流集团自主研发运营
的全国首家物流交易所。李柳身在会见该公司董事
长李金平时表示，林安集团实力雄厚，物流模式新、发
展快、业态好，在洛投资项目定位准确、前景广阔，洛阳
市将为项目建设营造优良环境，力促项目早日建成投
产，发挥效益。

白云电气集团是一家集高低压配电设备研发、制
造、销售及服务于一体的电力系统集成制造商，产品涉
及120多个大类上万个品种，位列中国电气工业竞争
力前10强。在会见白云电气集团董事长胡明森时，李
柳身指出，随着城镇化的加快和基础设施建设项目的
增多，电气行业市场前景广阔，洛阳作为东部产业向西
部转移的接合部，战略位置突出，同时洛阳在原材料、
科研资源、载体平台等方面与白云电气集团发展有很
好的结合点，希望白云电气集团更多关注洛阳，早日来
洛投资兴业。

市领导王敬林、李胜平、魏险峰，偃师市、伊滨区及市
发改、商务、工信等部门主要负责同志参加此行招商活动。

我市与上海嘉定
签订合作协议

记者体验的某路公交车内人头攒动 记者 戈晓芳 摄

某路公交车到站，因车上拥挤，一
些乘客刷月票卡后从后门上车

记者 戈晓芳 摄

本报讯（记者 李岚）医生定期上门测量血压，做
健康指导；遇头疼脑热，医生随叫随到；身患重病，医生
帮忙与大医院联系就诊……昨日从市卫生局获悉，我
市即将开展乡村医生签约服务试点工作，届时，农村居
民可拥有自己的“专职医生”。

乡村医生签约服务的具体方式是，乡村医生是签
约服务的第一责任人，通过与农村居民签订医疗服
务协议，全面掌握签约者的健康状况，负责向对方提
供基本医疗服务和基本公共卫生服务，并据此制订
健康方案，指导农村居民进行相应的预防保健。乡
村医生签约服务实行自愿原则，原则上农村居民以
户为单位与乡村医生签约，服务协议一年一签。实
行签约服务的乡村医生由乡镇卫生院采取划片包村
等多种形式进行业务指导和组织考核，考核结果与
乡村医生补助挂钩。

基本医疗服务方面，乡村医生要为签约农村居
民提供一般常见病、多发病的诊疗服务；基本公共卫
生服务方面，以农村居民健康档案为基础，将65岁以
上老年人、6岁以下儿童、孕产妇、慢性病患者和重性
精神疾病患者等作为重点服务对象。同时，对于留
守儿童、空巢老人以及有需求的重点人群，乡村医
生要提供上门健康咨询和指导服务。如果遇疑难、
急重症或受条件限制，需要转上级医疗机构诊疗的
患者，乡村医生要及时提供转诊服务，并履行转诊
手续。

按照省卫生厅要求，今年我市将选择1个至2个
县（市）区，在已经开展乡村卫生服务一体化管理和实
施基本药物制度的村卫生室先行开展试点工作，取得
经验后再逐步扩大试点范围并适时全面推开。

农民可拥有
“专职医生”

我市将试点乡村医生签约服务

“公交优先”，路在何方？身
处这个行业的公交司机和公交
企业有何话说？敬请关注下期
报道。


